

***Laurel Rosenhall***

## **Newsom afirma en un discurso que Trump está destruyendo la democracia de EE. UU.**

The New York Times, 11 de junio de 2025.

El gobernador Gavin Newsom argumentó en un discurso televisado el martes por la noche que la decisión del presidente Donald Trump de enviar fuerzas militares a las protestas contra las redadas de migración en Los Ángeles ha puesto a la nación al borde del autoritarismo.

El gobernador de California instó a los estadounidenses a enfrentarse a Trump, y lo calificó de “momento peligroso” para la democracia y las normas jurídicas vigentes históricamente en el país.

“Puede que California sea el inicio, pero está claro que esto no acabará aquí”, dijo Newsom, al hablar ante las cámaras desde un estudio en Los Ángeles. “Seguirán otros estados. Seguirá la democracia”.

“La democracia está bajo ataque ante nuestros ojos: ha llegado el momento que temíamos”, añadió.

Newsom dio el mensaje en el quinto día de protestas en Los Ángeles contra las redadas federales de migración que han sembrado el miedo y la indignación en muchas comunidades del sur de California. Dijo que Trump había “inflamado una situación combustible” al tomar control de la Guardia Nacional de California y llamar a filas a 4000 soldados y 700 infantes de marina.

“Trump está desplegando un operativo militar por todo Los Ángeles”, dijo Newsom. “Mucho más allá de su intención declarada de perseguir solo a los delincuentes violentos y serios, sus agentes detienen a lavaplatos, jardineros, jornaleros y costureras”.

El gobernador es considerado como un posible candidato presidencial demócrata en 2028, y su discurso del martes por la noche, titulado “La democracia en una encrucijada”, pareció tener alcance nacional. Se emitió en algunas cadenas nacionales y, tras un breve retraso por problemas de audio, en las cuentas de Newsom en las redes sociales.

El actual enfrentamiento político ha dado a Newsom una plataforma más amplia, y lleva varios días enzarzado con Trump y los republicanos en entrevistas y en las redes sociales.

Tras el discurso de Newsom, algunos republicanos ridiculizaron al gobernador por los problemas de audio que se produjeron durante la emisión de su discurso. James Gallagher, líder republicano de la Asamblea del Estado de California, respondió y mencionó las estrictas normas que el gobernador impuso durante la pandemia de COVID-19.

“Eres el máximo autoritario que cerró restaurantes y les puso mascarillas a nuestros hijos mientras tú ibas al French Laundry”, dijo Gallagher [en X](#), en referencia a una cena en el famoso restaurante de Napa Valley a la que Newsom asistió cuando las reuniones estaban restringidas en 2020.

Pronto, la disputa entre Newsom y Trump se trasladará a los tribunales federales. El lunes, Newsom [demandó al presidente](#), al impugnar la movilización militar como una expropiación ilegal del poder estatal. El martes, presentó una moción de emergencia que solicitaba al tribunal que impidiera de inmediato a los militares patrullar las calles de la ciudad o trabajar con los agentes de inmigración.

La audiencia para evaluar esta petición está prevista para el jueves.

“Los regímenes autoritarios empiezan por atacar a quienes menos puede defenderse”, dijo Newsom en su discurso. “Pero no se detienen ahí. Trump y sus partidarios prosperan con la división porque les permite tomar más poder y ejercer aún más control.”

El discurso fue una maniobra inusual para Newsom, quien padece dislexia y no le gusta leer de un telepínter al dar discursos formales. Pero ha estado utilizando todos los canales de comunicación posibles para alertar sobre las extraordinarias medidas que ha adoptado Trump para movilizar al ejército en el ámbito nacional.

Desde el movimiento por los derechos civiles de la década de 1960, ningún presidente había enviado soldados de la Guardia Nacional para sofocar disturbios sin el apoyo del gobernador del estado.

“Pido a todos que se tomen el tiempo necesario para reflexionar sobre este peligroso momento”, dijo, “un presidente que no quiere estar sujeto a ninguna ley ni constitución, y perpetra un asalto unificado a las tradiciones estadounidenses”.

Newsom dijo que el presidente había lanzado una “bola demoledora” contra las normas del gobierno estadounidense al eliminar los pesos y contrapesos.

“El Congreso no aparece por ninguna parte”, dijo. “El presidente Johnson ha abdicado por completo de esa responsabilidad. El imperio de la ley ha cedido cada vez más ante el imperio de Don”.

**Poco antes de que se emitiera el discurso de Newsom, la alcaldesa de Los Ángeles, Karen Bass, anunció un toque de queda para la zona del centro de la ciudad que ha sido escenario de las protestas más numerosas. Aunque miles de manifestantes marcharon pacíficamente durante el fin de semana, los saqueos y el vandalismo motivaron la decisión de la alcaldesa de cerrar varias manzanas entre las 8 p. m. y las 6 a. m.**

Newsom imploró a los manifestantes que fueran pacíficos y afirmó que quienes incitaran a la violencia o destruyeran la propiedad serían procesados. Dijo que hasta el momento se había detenido a 370 personas.

Pero pidió a la gente que se enfrentara a Trump, a quien comparó con dirigentes de países autoritarios. Hizo referencia al desfile militar programado para el sábado en Washington, en conmemoración del aniversario 250 del ejército estadounidense, que también coincidirá con el cumpleaños 79 de Trump.

“Está ordenando a nuestros héroes estadounidenses, el ejército de Estados Unidos, y los obliga a hacer una exhibición vulgar para celebrar su cumpleaños, igual que han hecho otros dictadores fracasados en el pasado”, dijo Newsom.

[Laurel Rosenhall](#) es una reportera radicada en Sacramento que cubre la política y el gobierno de California para el Times.